
CENTO GIORNI A ROMA
Un bilancio dei primi cento giorni di attività dei
Parlamentari modenesi della XIXa Legislatura
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Premessa
Era  l’ottobre  2020  quando  Federconsumatori  Modena  presentava  l’indagine  Quel  treno  per  Roma.
Parlamentari e territorio a Modena. Si trattava di un inedito tentativo di misurazione della capacità dei
Deputati  e  dei  Senatori,  eletti  nei  Collegi  modenesi,  di  interpretare  le  diverse  istanze  del  nostro
territorio nel lavoro parlamentare. All’epoca l’indagine esaminava un periodo di 28 mesi, vicino alla
metà della durata del mandato. Ora, con questa indagine, esaminiamo un periodo molto più breve: i
primi cento giorni del mandato dei Deputati e dei Senatori eletti nel modenese lo scorso 25 settembre.
Allo stesso tempo l’indagine si sofferma sull’evoluzione della rappresentanza modenese in Parlamento,
anche in  riferimento alla  riforma costituzionale  che ha ridotto il  numero dei  Parlamentari.  Inoltre,
rispetto  all’indagine  del  2020,  viene  maggiormente  approfondita  la  presenza  del  parlamentare  nel
territorio, a partire dai giorni immediatamente successivi al voto.
Lo diciamo subito, cento giorni sono certamente insufficienti ad esprimere valutazioni compiute; allo
stesso  tempo  può  essere  utile  indicare  quei  fenomeni  che  già  si  intravedono,  in  continuità  o
discontinuità  con la precedente Legislatura.   La  nostra  indagine,  come nel  2020,  non esprime mai
valutazioni sui contenuti delle iniziative legislative, dei vari atti o sulle prese di posizione dei singoli
Parlamentari.  Si  tratta  di  una  indagine,  inoltre,  essenzialmente  quantitativa,  di  misurazione
dell’attività nelle aule parlamentari, nel territorio e rispetto ai temi territoriali. 
In nessun modo può essere intesa in contrasto con l’art. 67 della nostra Costituzione, che recita “Ogni
membro del  Parlamento rappresenta la  Nazione ed esercita  le  sue funzioni  senza vincolo  di  mandato.”  E’  il
singolo Parlamentare che decide come interpretare  il  proprio  ruolo e  quali  temi  trattare nelle  aule  di
Montecitorio e Palazzo Madama. Questa indagine non solo è estremamente rispettosa delle prerogative
dei Parlamentari, ma ambisce a rendere maggiormente visibile il loro lavoro nelle aule parlamentari
e nel territorio di elezione.  Quindi il nostro lavoro si pone l’obbiettivo di avvicinare gli elettori agli
eletti e di suscitare interesse sul lavoro dei Parlamentari. Siamo una Associazione di cittadini e cittadine
fortemente  interessata  alla  qualità  della  vita  politica,  al  livello  di  partecipazione,  al  rapporto  tra
rappresentanti  e rappresentati.  Per questo,  con tutti i  nostri  limiti,  abbiamo cercato di  indagare un
aspetto, certo non l’unico, della Democrazia rappresentativa nella nostra provincia.

Marzio Govoni - Presidente Federconsumatori Modena APS
Modena, 10 febbraio 2023
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Nota metodologica:

- Nel rilevare l’attività dei Parlamentari in Assemblea e nelle Commissioni, tra il 20 ottobre 2022 ed il 17 gennaio
2023, ci siamo riferiti alle informazioni fornite dai siti di Camera e Senato. Non abbiamo considerato, se non nelle
tabelle generali, gli atti nei quali il Parlamentare modenese risulta cofirmatario, ad eccezioni di quelli di interesse
territoriale. Il  breve periodo esaminato impedisce di verificare il  percorso della maggior parte degli atti. Nella
valutazione dei dati va tenuto conto della minore efficienza del sito del Senato rispetto a quello della Camera.

- Nel rilevare gli interventi dei Parlamentari in Assemblea e nelle Commissioni non sono state considerate le
semplici interlocuzioni, i brevi commenti o i dialoghi con la Presidenza e i colleghi.

- Le informazioni circa l’attività del Parlamentare nel Collegio e nella Regione, nei mesi successivi l’elezione, sono
desunte  dalla  pagina  Facebook  istituzionale  (che  tutti  hanno)  e  quella  personale,  Twitter  (tutti  presenti),
Instagram, dal sito dei Parlamentari (pochi, legati alla campagna elettorale e raramente aggiornati), dalla stampa
locale e da ricerche specifiche su Google.

- Abbiamo sottoposto mezzo mail ai Parlamentari la propria scheda, ottenendo immediato riscontro dalle
On. Ascari e Dondi e dall’On. Vaccari, che ringraziamo sentitamente. Sono state recepite alcune segnalazioni e
poste  in  allegato  le  attività,  diverse  dagli  ambiti  di  questo  rapporto,  che  hanno  voluto  indicarci.  Abbiamo
rinnovato una seconda volta la richiesta ai restanti Parlamentari, purtroppo senza ottenere riscontro.

-  Nella  valutazione  sull’attività  in  aula  relativa  al  Collegio  sono  state  considerati  anche  gli  interventi
genericamente riferiti all’Emilia Romagna o ad altre provincie dell’Emilia, a partire da quelle limitrofe a Modena.
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1. DOPO LA RIFORMA COSTITUZIONALE.

Con il referendum costituzionale del 20 settembre 2020, il quadro della rappresentanza nelle assemblee
parlamentari è profondamente mutato, con la riduzione del 36,5% degli eletti alla Camera ed al Senato.
In provincia di Modena i votanti all’epoca furono superiori al dato nazionale (56,9% contro il 53,84%,
esclusi  i  collegi  esteri)  così  come fu superiore il  numero dei  consensi  alla  riforma (71,6% contro il
69,6%). Ad ottobre 2020 ci chiedevamo cosa sarebbe cambiato per la rappresentanza parlamentare del
nostro territorio, avanzando alcune ipotesi. Una di queste si è avverata: solo una Parlamentare su otto,
l’On. Ascari, è stata confermata tra quelli/e di prima nomina nella precedente Legislatura, mentre dei
quattro alla seconda esperienza è stato confermato il  solo Richetti (in altro collegio). Ben diversa la
condizione per gli On. Lorenzin e Fassino, confermati rispettivamente per la quarta e settima volta in
altri collegi; non è riuscita al contrario la settima rielezione all’On. Sgarbi, recuperato però nella squadra
di Governo come sottosegretario alla Cultura. Quindi un rinnovamento che non ha riguardato tutti, ed
è stato concentrato sui Parlamentari alla prima esperienza.
Ecco un primo problema per una delle attività che ci siamo proposti di misurare: a Modena gli otto
Parlamentari  di  prima  nomina  nella  scorsa  legislatura  avevano  presentato  il  90%  degli  atti  di
interesse territoriale, mentre i sette parlamentari con maggiori esperienze (da due a sei mandati)
avevano presentato il  restante 10%.  Scrivevamo, nel  2020: “Appare con chiarezza una  divisione del
lavoro  rigida  tra  chi  ha,  o  ritiene  di  avere,  una  dimensione  nazionale  che  lo  slega  da  obblighi  di
rappresentanza del territorio, e gli altri Parlamentari.”
Le elezioni politiche del 2022 ci hanno consegnato una vera e propria rivoluzione per ciò che riguarda
la composizione della “squadra” modenese in Parlamento.  Dei sei Parlamentari PD eletti nel 2008 tre
non sono stati  ricandidati (Iori,  Patriarca,  Pini, quest’ultima eletta in altro Collegio) e tre sono stati
candidati  nel  2022  ed  eletti  in  altri  collegi  (Lorenzin,  Fassino,  Richetti).  Dei  tre  Parlamentari  eletti
originariamente  in  Forza  Italia,  uno  è  stato  candidato  ed  è  risultato  non  eletto  (Aimi),  uno  si  è
ricandidato con Forza Italia e non è stato eletto (Sgarbi), una, già passata da tempo alla Lega (Fiorini), si
è candidata in altro collegio ed è risultata non eletta. Dei quattro Parlamentari del Movimento Cinque
Stelle,  uno  non  è  stato  ricandidato  (Ferraresi),  due  sono  stati  candidati  ma  non  rieletti  (Lanzi  e
Mantovani), una è stata ricandidata e rieletta (Ascari). Dei tre Parlamentari della  Lega due sono stati
ricandidati ma non eletti (Corti e Golinelli) ed uno non ricandidato (Cestari).
Quindi  in  definitiva  dei  quindici  Parlamentari  eletti  nel  2018 nei  collegi  modenesi,  a  cui  si  può
aggiungere Giuditta Pini, eletta altrove, una soltanto è risultata rieletta nel 2022 nei nostri Collegi,
mentre tre sono stati eletti altrove.  Nel 2018 gli eletti modenesi presenti nella precedente legislatura
erano stati invece quattro. 
Una rivoluzione che ha molte facce. Scompaiono le rappresentanze modenesi di Forza Italia e della
Lega, che quattro anni prima avevano eletto complessivamente sei tra Deputati e Senatori. Si riduce ad
una eletta il M5S, che ne aveva quattro. Si riduce proporzionalmente la rappresentanza del PD e alleati,
mentre emerge la novità Fratelli d’Italia, che con due eletti segna la novità maggiore nella squadra dei
Parlamentari modenesi, con i primi eletti nel territorio dalla fondazione del Partito.
Cambia in modo importante la geografia anche territoriale degli eletti, e inevitabilmente cambieranno le
aree di interesse e lavoro; nel 2018, e ancor di più con il  subentro di Corti  della Lega nel 2019, la
rappresentanza territoriale negli atti prodotti dai Parlamentari aveva toccato in modo importante due
territori  solitamente  marginalizzati,  l’area  Nord  e  l’Appennino.  Allo  stesso  tempo  erano  risultati
pressoché assenti atti riguardanti le Unioni delle Terre d’Argine e del Sorbara. Cento giorni sono del
tutto insufficienti a delineare il futuro, ma è probabile che le classifiche dei comuni e dei territori più
toccati dagli atti e dalle iniziative dei parlamentari cambieranno in modo significativo.
Ma quanti sono i Parlamentari modenesi?  Per noi sei.
Bisogna  premettere  che la  rivoluzione nella  composizione  dei  Collegi  rende  di  grande difficoltà  il
raffronto  tra  il  passato ed il  presente.  Non solo;  collegi  giganteschi  come il  collegio  plurinominale
Emilia-Romagna  P02  mettono seriamente  in  discussione  il  ruolo  di  rappresentanza  territoriale  del
Parlamentare.  Cinque  sono  i  Parlamentari  residenti  nella  provincia  eletti  nei  collegi  modenesi,

6



uninominali e plurinominali di Camera e Senato; sono Ascari, Barcaiuolo, Dondi, Rando e Vaccari. Un
sesto Parlamentare, De Maria, risiede nel bolognese, ed è stato eletto a Carpi.  
Su questi sei Parlamentari si concentra la nostra indagine.
Due residenti nel  modenese, gli On. Matteo Richetti e Maria Cecilia Guerra, sono stati eletti in collegi
extra provinciali. Per loro daremo conto in forma sintetica di atti parlamentari e di espressioni relative
al territorio di residenza. Molto brevemente daremo conto di due espressioni del Sen. Pierferdinando
Casini.
Oltre questi nomi si rischia semplicemente di fotografare Parlamentari certamente dal lavoro a volte
egregio, ma privi di legami particolari con il nostro territorio: è il caso di Bonelli, Elly Schlein, Galeazzo
Bignami e diversi altri. Anche il confronto con la precedente legislatura è difficile, proprio a causa della
ridefinizione dei  collegi.  Complessivamente  la  riduzione appare  però coerente  con la  riforma.  Può
essere utile esaminare invece il luogo di residenza dei nostri Parlamentari. 
Nel 2018 nove tra i parlamentari eletti erano residenti nel modenese, nel 2022 sono diventati sette.
Le biografie dei nuovi e delle nuove elette sono state sufficientemente esaminate. Ci soffermiamo su di
un solo aspetto, poco valutato; tra i sei eletti che esaminiamo non può non essere notata la  cospicua
presenza di  avvocati, addirittura quattro:  Ascari,  Dondi,  Barcaiuolo e  Rando.  In Italia  quella  degli
avvocati è certamente la categoria maggiormente rappresentata in Parlamento (114 su 600 in questa
Legislatura), cosa che spesso genera una maggiore attenzione sui temi della categoria rispetto ad altri. A
Modena si è creata una condizione che va “attenzionata”, per evitare che le competenze e gli interessi
specifici assorbano la gran parte delle energie dei nostri parlamentari, a discapito di altri temi, come ad
esempio l’economia e il lavoro. Qualche problema, da questo punto di vista, è già visibile dopo appena
cento  giorni.  Inoltre,  più  frequentemente  di  altre  categorie,  gli  avvocati  tendono  a  mantenere
l’attività professionale, a discapito dell’attività parlamentare (non ci riferiamo al caso di Modena, non
avendo  elementi  in  merito).  Gli  altri  Parlamentari  eletti  possono  essere  classificati  nella  categoria
“politici”  (De  Maria  e  Vaccari).  Quindi  una  rappresentanza  modenese,  per  quel  che  riguarda  le
esperienze professionali, che appare davvero poco composita.  
Infine tre sono i Parlamentari al secondo mandato (Ascari, De Maria e Vaccari), e tre i Parlamentari al
primo mandato.  Tra  questi  ultimi  si  segnala  che il  Sen.  Barcaiuolo  ha maturato esperienze sia  nel
Consiglio Comunale di Modena che nell’Assemblea Regionale dell’Emilia Romagna, dalla quale si è
dimesso dopo l’elezione al Senato, mentre l’On. Rando ha nel proprio curriculum una lunga esperienza
di Consigliera e amministratrice nel Comune di Niscemi (Cl). L’On. Dondi è l’unica tra gli esaminati a
non avere maturato in precedenza esperienze in assemblee elettive politiche.
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2. I MODENESI NEGLI INCARICHI DI GOVERNO E NELLE ISTITUZIONI

Modena  è  stata  raramente  premiata  con  incarichi  di  Governo  rilevanti.  Sono  lontani  i  tempi  del
sassolese Giuseppe Medici, democristiano, che tra il 1954 ed il 1973 fu sette volte Ministro, tra gli altri
del  Tesoro,  Bilancio,  Agricoltura  ed  Esteri.  Curiosamente  a  Sassuolo  ed  in  provincia  manca  nella
toponomastica  il  più importante  uomo di  governo modenese  del  dopoguerra.  Si  segnalano inoltre
Maria Vittoria Mezza (PSI-PSDI), quattro volte sottosegretaria dal 1963 al 1972 e il brevissimo mandato
di sottosegretario di Ermanno Gorrieri (DC) nel 1987.
Con la seconda Repubblica, a partire dal Prodi I (1996-98), per ben dieci Governi consecutivi, Modena è
stata  rappresentata  con  Ministri  (Carlo  Giovanardi  due  volte,  Giulio  Santagata,  Cécile  Kyenge),
Viceministri (Mariangela Bastico e Maria Cecilia Guerra) e Sottosegretari (Luciano Guerzoni 4 volte,
Filippo Cavazzuti, Rino Serri 4 volte, Lanfranco Turci, Carlo Giovanardi, Maria Cecilia Guerra). La serie
che durava da 18 anni si spezza con il Governo Renzi e con il successivo Gentiloni, per riprendere con il
Governo Conte 1, con i due Sottosegretari del M5S, Vittorio Ferraresi e Michele Dell’Orco, con il Conte2,
che vedeva Maria Cecilia Guerra sottosegretaria, confermata dal successivo Governo Draghi.
Per quel  che  riguarda il  Governo Meloni,  non sono presenti  modenesi  o  eletti  a  Modena nella
squadra  di  Governo, non  considerando  come  tale  né  Vittorio  Sgarbi  (Forza  Italia,  Sottosegretario
Cultura), candidato non eletto nel collegio di Bologna comprendente Vignola, né l’avvocato bolognese
Galeazzo Bignami (FdI, Viceministro Infrastrutture e Trasporti), eletto nel collegio plurinominale Emilia
Romagna.

Infine, va citata la recente nomina di due politici modenesi del centro destra, Enrico Aimi e Isabella
Bertolini, quali Consiglieri laici del Consiglio Superiore della Magistratura. Un incarico prestigioso per i
due Avvocati modenesi, un pezzo di storia della politica locale, ma anche nazionale, a partire dai primi
anni  ‘90.  In  questo  senso  viene  da  lontano  la  provenienza  dalla  professione  forense  dei  politici
modenesi di centro destra, considerando anche l’Avvocato Carlo Giovanardi .
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3. I MODENESI NELLE COMMISSIONI PARLAMENTARI

Nella “pesatura” degli incarichi parlamentari ha un deciso rilievo quello di Presidente di una delle
Commissioni  di  Senato  e  Camera.  Raramente  nel  tempo  sono  stati  coinvolti  modenesi  o  eletti  a
Modena. Si segnala che nella precedente legislatura Piero Fassino (eletto a Modena) era stato eletto, tra
il 2020 ed il 2022, Presidente della Commissione Esteri della Camera. Restando ai modenesi e agli eletti
a Modena, in precedenza Luciano Guerzoni era stato eletto Presidente della commissione Bilancio, tra il
1996 ed il 2000, mentre Giovanardi è stato Presidente della Giunta delle autorizzazioni a partire dal
2006. Oggi, in assenza di modenesi eletti Presidente o Vicepresidente di una delle 14 Commissioni della
Camera e delle 14 commissioni del Senato, la situazione dei sette Parlamentari è la seguente:

Camera
Vaccari  Agricoltura. Capogruppo PD
De Maria  Difesa  
Dondi  Giustizia – Giunta per le autorizzazioni – Comitato procedimenti d’accusa
Ascari   Giustizia – Giunta per le elezioni
Guerra   Bilancio, Tesoro, Programmazione

Senato
Barcaiuolo Esteri e Difesa. Capogruppo FdI
Rando Cultura

Non  ci  sono  eletti  modenesi  nelle  Commissioni  Affari  costituzionali,  Lavori  pubblici,  Industria
Commercio Turismo, Lavoro, Sanità, Politiche dell’unione europea.  Doppia presenza, invece, nelle due
Commissioni Affari Esteri/Difesa e Giustizia.
Nelle  Commissioni  l’incarico  di  maggior  rilievo  è  quello  di  Barcaiuolo,  capogruppo  (dei  cinque
componenti) di FdI nella Commissione Esteri/Difesa. Una commissione dove sono presenti tra gli altri
Mario Monti, Matteo Renzi, Pierferdinando Casini, Maurizio Gasparri e che vede Stefania Craxi come
Presidente.  A seguire l’incarico di Stefano Vaccari,  capogruppo PD (3 componenti) in Commissione
Agricoltura  alla  Camera,  con  Presidente  Mirco  Carloni  della  Lega.  In  commissione  Agricoltura  è
presente  anche  Aboubakar  Soumahoro,  clamorosamente  non  eletto  a  Modena,  e  recuperato
dall’Alleanza Verdi-Sinistra in uno dei molti Collegi nei quali era stato candidato.

Restando  alla  concentrazione  di  professioni nel  nostro  Parlamento  si  segnala  la  presenza,  nella
Commissione Giustizia della Camera, di 24 Avvocati e 2 Magistrati sui 31 membri complessivi della
Commissione. Il 77,4% dei componenti della Commissione sono Avvocati; una percentuale che sale per
FdI all’89% (8 su 9). Nella Commissione, lo ricordiamo, sono presenti le modenesi Dondi e Ascari.
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4. GLI ELETTI MODENESI NEI PRIMI 100 GIORNI. Quadro generale atti parlamentari

  Quadro generale atti parlamentari - Deputati
 Daniela Dondi – Andrea De Maria - Stefano Vaccari – Stefania Ascari 

Nei primi 100 giorni alla Camera, dal 10 ottobre 2022 al 17 gennaio 2023

          DONDI DE MARIA  VACCARI   ASCARI  

Prog. Legge 1° firmatario/a 0 4  6 23  
di cui specifici sul Collegio 0 1 0   1

 
Prog. Legge cofirmatario 2 3 10 42  
di cui specifici sul Collegio 0 0  1   0

 
Proposta inchiesta parlamentare 0 0 0   2  

Mozioni 1° firmatario/a 0 0 0   1
 

Interrogazioni 1° firmatario/a* 
in Assemblea e Commissione 0 7 6 19  
di cui specifici sul Collegio 0 3 2  7  

Ordine del giorno 0 4 4   0
di cui specifici sul Collegio 0 2 2   0
Ordine del giorno cofirmatario 
di interesse territoriale 0 0 1   0

 
Totale atti primo firmatario                            0                          15                       14                        45  

Interventi in assemblea 1 4 8 3 
di cui di interesse territoriale 1  1  0 3

 
Interventi in Commissione 4 0            18            14  
di cui di interesse territoriale 0 0 0 1

 
Interventi complessivi 5 4             26            17  
di cui di interesse modenese 1 1 0 4

 

Atti/interventi interessanti il Collegio           1                          7                          3                         12  

* O cofirmatario se di interesse locale
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Quadro generale atti parlamentari – Senatori
  Michele Barcaiuolo   - Vincenza Rando

Nei primi 100 giorni alla Camera, dal 10 ottobre 2022 al 17 gennaio 2023

BARCAIUOLO      RANDO

Disegno Legge 1° firmatario 0  0  

Disegno Legge cofirmatario 6 10 

Proposta inchiesta parlam. 0 0

Atto di Indirizzo primo firmat. 0 0

Atto di indirizzo cofirmatario 0 2

Atti di Sindacato Ispettivo primo firmatario 0 0

Atti di Sindacato Ispettivo Cofirmatario 0 19  
  
Totale atti primo firmatario                                         0                                       0   

Interventi in Assemblea 1 4
di cui di interesse modenese 0 0

Interventi in Commissione 3 1
di cui di interesse modenese 0 0

Interventi complessivi 4 5
di cui di interesse modenese 0 0

Atti e interventi interessanti il Collegio                     0                                       0   

 

11



5. I Parlamentari modenesi e la partecipazione al voto
 
Anche qui i numeri, in un periodo così breve (i dati sono rilevati il 9 febbraio), potrebbero essere poco
significativi; in un periodo così limitato una malattia, ad esempio, può spostare in modo rilevante i
numeri. In generale va notato che la forte presenza di Parlamentari nella compagine di Governo (con
relativi  impegni  istituzionali)  sta  determinando effetti  prevedibili  sulla  partecipazione al  voto,  con
diversi Deputati al di sotto del 5% di partecipazione. A chiudere tutte le classifiche di presenza in Aula
il  Sottosegretario Edoardo Rixi  (Lega),  che non ha partecipato a nessuna delle  818 votazioni.  Tre i
deputati senza incarichi di Governo in fondo alle classifiche: Marta Fascina (FI) con il 2,1%, Antonio
Angelucci (Lega) con il 1,6% e Umberto Bossi, con lo 0,4%. In questi numeri sono assenti Congedi e
Missioni;  attualmente  i  resoconti  di  Camera  e  Senato  non  consentono  di  distinguere  il  motivo
dell'assenza al  voto del Parlamentare.  In sostanza con la riduzione del numero dei Parlamentari  la
presenza  di  un  folto  gruppo  di  Ministri,  viceMinistri  e  Sottosegretari,  acuisce  i  problemi  di
funzionamento soprattutto della Camera.

Venendo ai deputati di Modena si registrano queste presenze al voto:

De Maria 89,49%

Dondi 77,26%

Ascari 72,37%

Vaccari 67,85%

Rispetto ai Senatori, oltre agli effetti legati alla partecipazione al Governo, va segnalato il minor numero
di votazioni registrate nel database delle presenze (352). I Senatori non membri del Governo con la
minore partecipazione sono (non considerando i Senatori a vita) Carlo Calenda (23,01%) e Matteo Renzi
(20,17%) e Silvio Berlusconi (1,1%) .  

Venendo ai  Senatori di Modena si registrano queste presenze al voto:

Barcaiuolo 100%

Rando 93,47%

Va ricordato che sono diverse le modalità di rilevazione delle presenze tra Camera e Senato, a favore
dei Senatori.
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6.  Attività  del  singolo  Parlamentare  in  Assemblea,  in  Commissione,  nel
Collegio e in Emilia-Romagna dall’insediamento al 17 gennaio 2023
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 On. STEFANIA ASCARI - Movimento 5 Stelle

 

Attività in Assemblea e Commissione

L’On. Ascari ha presentato 45 atti come prima firmataria. Tra le 23 Proposte di Legge  si segnalano
quelle riguardanti:
- Modifiche al codice penale, al codice di procedura penale e altre disposizioni per la prevenzione e il
contrasto della violenza di genere e della violenza sui minori.
- Modifica all’articolo 18 della legge 12 marzo 1999, n. 68, in materia di inserimento delle donne vittime
di violenza nelle categorie protette ai fini del collocamento obbligatorio al lavoro"
- Delega al Governo per l’adozione di norme concernenti la disciplina dell’affidamento dei minori.
- Delega al Governo per l’introduzione dell’insegnamento dell’educazione affettiva e sessuale nel primo
e nel secondo ciclo di istruzione nonché nei corsi di studio universitari
- Modifiche al codice civile, al codice penale e al codice di procedura penale e altre disposizioni per la
protezione e  l'assistenza  dei  minorenni  in  condizioni  di  rischio  fisico  o  psicologico  appartenenti  a
famiglie inserite in contesti di criminalità organizzata.
- Modifiche alle norme in materia di benefìci per i superstiti delle vittime della criminalità organizzata.
- Ha presentato alcuni PdL attinenti la disciplina dell’immigrazione e norme sulla condizione dello
straniero, in materia di induzione al matrimonio, ed al rilascio del permesso di soggiorno alle vittime
del reato di costrizione o induzione al matrimonio.
- Modifiche al testo unico delle disposizioni concernenti la disciplina dell’immigrazione in materia di
cause ostative al rilascio o al rinnovo del permesso di soggiorno e al riconoscimento dello  status  di
rifugiato.
-  Modifiche  alla  legge  in  materia  di  associazioni  segrete,  nonché  disposizioni  in  materia  di
incompatibilità della partecipazione ad associazioni che comportano vincolo di obbedienza da parte dei
magistrati, di personale delle pubbliche amministrazioni, degli amministratori e sindaci.
- Modifica all’articolo 414 del Codice Penale, in materia di circostanza aggravante dell’istigazione o
dell’apologia riferite al delitto di associazione di tipo mafioso o a reati commessi da partecipanti ad
associazioni di tale natura.
 - Modifiche alle norme di Legge contenenti disposizioni sulla repressione dell’interposizione illecita e
della somministrazione irregolare di lavoro.
- Delega al Governo per la disciplina dell’assicurazione degli edifici contro i danni derivanti da calamità
naturali.
- Disposizioni e delega al Governo per l’arresto del consumo di suolo e per il riuso dei suoli urbanizzati.
 
Ha presentato 4 proposte di Commissioni d’inchiesta, come prima firmataria:
- Sulla istituzione di una Commissione parlamentare di inchiesta sul femminicidio e sulla violenza di
genere.
- Sull’omicidio di Simonetta Cesaroni
- Sulla istituzione di una Commissione parlamentare di inchiesta sugli allontanamenti di minori dalle
famiglie e sugli affidamenti a comunità, con particolare riferimento ai casi avvenuti nella provincia di
Modena tra il 1997 e il 1998.
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- Sulla istituzione di una Commissione parlamentare di inchiesta sul fenomeno delle sette.

Ha presentato una ventina tra mozioni, interrogazioni e ordini del giorno, come prima firmataria.
Trai temi:
- Contrasto alla violenza di genere e tutela dei minori. Diversi atti.
- Sul payback nel settore biomedicale.
- Testimoni e collaboratori di giustizia.
- Sullo stato precario del carcere di Parma.
- Vertenze sindacali nel settore ferroviario.
- Criticità negli sportelli immigrazione e negli organici delle Questure. Segnalazioni del sindacato Siulp
di Modena. 
- Sulla discarica Tre Monti di Imola.
- Sulla bretella Campogalliano-Sassuolo ed il suo impatto ambientale.
- Sull’assistenza psicologica alle Forze dell’Ordine.
- Sul passante autostradale di Bologna.
- Sugli eccessi di precariato nella Società Bologna Fiere.
- Sulle baby gang a Modena ed in Emilia-Romagna.

E’ intervenuta 17 volte in aula. In Assemblea:
- sulla necessità di prorogare i contratti dei lavoratori interinali operativi presso gli uffici immigrazione
del Ministero dell’Interno.
- Sul Rave party di Modena.
-  Sui  femminicidi,  partendo  dal  caso  di  Alice  Neri  di  Modena.  Video  dell’intervento:
https://webtv.camera.it/archivio?legislatura=19&seduta=13&intervento=528996
- Sul suicidio di Omar Neffati, da tempo in attesa della cittadinanza italiana.
In Commissione:
-  A sostegno  di  una  lunga  serie  di  emendamenti,  prevalentemente  su temi  legati  alla  Giustizia:  a
benefici per i collaboratori di giustizia, sulla giustizia riparativa ecc.
- Sui fondi per morosità incolpevole.

Attività nel Collegio e in Emilia-Romagna, partecipazione al dibattito territoriale.

17 gennaio. Avanza la richiesta che al Festival di Sanremo sia ricordata Saman Abbas, la ragazza di
Novellara uccisa dai parenti.
11 gennaio. Commenta con preoccupazione i dati dell’INPS diffusi dalla Cgil di Modena, relativi alle
pensioni erogate nella provincia, che confermano il gap tra redditi di uomini e donne.
10 gennaio.  Commenta l’abbandono dell’Associazione “Agende Rosse” e di altri soggetti del Tavolo
sulla  Legalità  del  Comune  di  Reggio  Emilia.  Contesta  l’immobilismo  dell’Amministrazione  e  del
Sindaco e ricorda i collegamenti tra la ndrangheta e la politica locale.
4 gennaio. Commenta l’avvenuto riconoscimento del corpo di Saman Abbas, la ragazza di Novellara
uccisa dai parenti, ricordando il progetto di legge da lei depositato alla Camera.
1° gennaio. Contesta le dichiarazioni di  Gaetana Russo,  deputata di  FdI di  Parma, sugli  effetti  del
reddito di cittadinanza in Emilia-Romagna e a Parma.

30 dicembre. Pubblica su FB il video del suo intervento sul Decreto Rave alla Camera
28 dicembre. Ricorda su FB il martirio dei fratelli Cervi
18  dicembre. Effettua  una  visita  ispettiva  presso  il  Carcere  di  Parma,  denunciando  le  pessime
condizioni della struttura e annunciando una interrogazione al Ministro.
17 dicembre. E’ presente al banchetto del M5S in piazzetta delle Ova a Modena
16 dicembre. Cena degli attivisti del M5S dell’Area Nord
15 dicembre. Interviene in Commissione contro il Decreto Rave
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9 dicembre. Esprime solidarietà ad una signora di Sassuolo aggredita verbalmente, assieme ai figli,
durante i festeggiamenti per la vittoria calcistica del Marocco.
3 dicembre. Cena con gli attivisti del M5S a Correggio

29 novembre. Assieme al Segretario provinciale Siulp a Modena, incontra a Roma il capo di Gabinetto
del  Ministro  dell’Interno Piantedosi,  sollevando tra  le  altre  cose problematiche modenesi.  Dichiara
quindi di aver ricevuto rassicurazioni dal Ministro sulla prossima elevazione a fascia A della Questura
di Modena, sull'incremento dell’organico in tutti i ruoli al fine di rafforzare la sicurezza nel territorio
modenese  e  (tema  non  soltanto  modenese)  su  soluzioni  relative  alla  scadenza  dei  contratti  dei
lavoratori assunti temporaneamente negli uffici immigrazione delle questure e delle prefetture.
29  novembre.  Commenta  il  ritrovamento  del  corpo  della  ragazza  di  Correggio,  Saman  Abbas,
chiedendo una Legge che tuteli le vittime di matrimoni forzati, citando la propria proposta di legge.
28  novembre. Ricorda  su  FB  le  diffuse  perplessità,  anche  nel  territorio  modenese,  rispetto  alla
candidatura di Aboubakar Soumahoro.
28  novembre. Interviene  presso  la  sede  SI  Cobas  alla  conferenza  stampa  dei  lavoratori  del
prosciuttificio San Francesco di Castelnuovo Rangone, che denunciano violazioni dei contratti, della
sicurezza sul lavoro, delle norme di igiene.
21  novembre. Partecipa  al  dibattito  promosso  da  Confesercenti  Modena  sui  temi  del  lavoro,  del
commercio, del turismo in provincia di Modena. Presenti Vaccari, Barcaiuolo e Dondi.
20 novembre. Interviene su FB sull’omicidio di Alice Neri avvenuto a Ravarino.
19  novembre. Partecipa  a  Carpi  all’iniziativa  di  commemorazione  di  Alice  Aldrovandi,  con  la
piantumazione di una quercia nel parco della Cappuccina.
16  novembre.  Si  complimenta  via  FB  con  il  datore  di  lavoro  di  Scandiano  che  ha  assunto  una
lavoratrice a tempo determinato che gli aveva annunciato il suo stato di gravidanza
15 novembre. Partecipa ad un dibattito alla Casa delle Donne di Modena su diritti, lavoro e welfare.
Presenti anche le parlamentari Guerra e Rando
14 novembre. All’Istituto Pascoli di Cento per parlare di Mafia coi ragazzi.
12 novembre. A Modena partecipa all’incontro “Perché il patriarcato esiste” promosso dall’associazione
Blu Bramante, associazione culturale femminista.
11 novembre. Incontro a Ferrara con gli attivisti ed i simpatizzanti del M5S
11 novembre. Esprime solidarietà a Giorgia Meloni dopo l’impiccagione di un manichino a Bologna
durante un corteo degli antagonisti.
8 novembre. Incontro a Bologna con gli attivisti ed i simpatizzanti del M5S
7 novembre. Commenta su FB due incidenti mortali sul lavoro avvenuti a Piacenza e Torino
7 novembre. Esprime solidarietà ai docenti dell’Istituto Meucci di Carpi dopo l’imbrattamento dello
stesso da parte di novax
6 novembre. Annuncia una interpellanza al Ministro del  Lavoro sul caso dei  lavoratori di Bologna
Fiere, precari da vent’anni.
1° novembre. Annuncia la dura opposizione del M5S all’annunciato Decreto Rave del Governo

30 ottobre. Si esprime contro lo sgombero dell’area dove si stava svolgendo il Rave di Modena, a causa
dei troppi rischi per l’incolumità delle persone.
29  ottobre. Viene  data  notizia  dell'adesione  di  Stefania  Ascari  all'appello  promosso  da  diverse
associazioni dei consumatori, Acli e Arci, affinché il Governo decreti il blocco temporaneo dei distacchi
di energia per morosità incolpevole.
28 ottobre. Annuncia una interpellanza al  Ministro delle  Infrastrutture per chiedere la sospensione
dell’iter relativo al Passante di Mezzo di Bologna, a suo dire non gradito dai cittadini.
28 ottobre. Incontro a Modena con gli attivisti ed i simpatizzanti del M5S della provincia
28 ottobre. Denuncia e commenta su FB il caso della ragazza modenese costretta a scendere da un bus a
causa del velo che portava.
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27 ottobre. Ringrazia la Guardia di Finanza e la DIA per l’operazione contro la Ndrangheta a Modena,
Reggio,  Parma  e  Piacenza.  Cita  l'episodio  di  usura  per  210mila  euro  di  cui  è  stato  vittima  un
imprenditore di Carpi.
25 ottobre. Partendo dal caso di Alessandro Venturelli, il ragazzo di Sassuolo scomparso dalla propria
abitazione nel 2020, rilancia tre proposte di legge presentate nella precedente legislatura su permessi
retribuiti per i familiari, sulla tempistica delle dichiarazioni di morte presunta, sul fenomeno delle sette,
spesso responsabili degli allontanamenti.
25 ottobre. Esprime solidarietà ad Elia Minari ed alla Associazione Corto Circuito di Reggio Emilia
dopo le minacce che hanno costretto a misure di protezione.
23 ottobre. Partecipa a San Cesario al convegno “Amianto: dalla prevenzione primaria al risarcimento
delle  vittime”,  organizzato  dall’Osservatorio  Nazionale  Amianto.  Segnala  che  “nelle  provincie  di
Modena e Bologna sono 28 gli  acquedotti con amianto che servono 134 comuni,  e su 453 campioni
analizzati 41 sono risultati positivi per la presenza della fibra killer”
21 ottobre. Commenta con preoccupazione i dati forniti dagli Sportelli psicologici delle scuole della
città di  Modena.  Dati,  afferma,  in  linea con il  rapporto  Transcrime,  che  segnala  una crescita  della
criminalità giovanile nelle zone di Modena e Reggio Emilia.
21 ottobre. Incontra i vertici di CNA Modena, per parlare di crisi economica, rischi per le imprese e per
i lavoratori, di sicurezza sul lavoro.
21 ottobre. Commenta su FB la sentenza della Cassazione che non ha riaperto il processo sugli abusi su
minori nella Bassa modenese negli anni ‘90.
20 ottobre. Incontro a Piacenza con gli attivisti ed i simpatizzanti del M5S della provincia
20 ottobre. Contesta l’assessora leghista di Ferrara, via FB, che aveva proposto di censire “chi cambia
sesso e chi abortisce”.
19 ottobre. Partecipa alla presentazione a Roma del libro “Dentro di me. Endometriosi, storie di dolore
e rinascita”, della giornalista modenese Valentina Reggiani
17 ottobre. Incontro a Parma con gli attivisti ed i simpatizzanti del M5S della provincia
15 ottobre. Commenta su FB il rinvio a giudizio dei titolari della Bombonette di Camposanto (Mo) a
seguito della morte sul lavoro di Laila El Harim
13 ottobre. A San Felice sul Panaro partecipa alla Conferenza “Le cosiddette baby gang: un fenomeno
da capire”. Su FB ricorda che in Emilia-Romagna, nelle province di Reggio Emilia e Modena, si registra
una presenza significativa di gruppi giovanili che si ispirano a organizzazioni criminali straniere. Tra
questi i "Sixteen baby gang" e i "Daisan 216" a Modena e i "Massa negra" a Ravenna. Ricorda in merito
le due proprie proposte di legge.
11 ottobre. Visita nuovamente il Carcere di Sant’Anna a Modena, dopo la lettera di una detenuta che
denunciava le precarie condizioni della struttura.
10 ottobre. Partecipa in Prefettura a Modena ad un incontro con il  Prefetto sul  caso di  Alessandro
Venturelli, ragazzo scomparso da Sassuolo nel 2020. Ha ricordato le proprie proposte di legge a favore
dei familiari di persone scomparse.
9 ottobre. A Modena partecipa alla marcia per la pace.
9 ottobre. A Bologna partecipa al convegno "La scomparsa di Saman: dal processo al problema della
reale integrazione culturale", organizzato a dall’Associazione Penelope Italia.  
5 ottobre. Commenta  su FB la  lettera  apparsa  sulla  stampa locale  di  una  detenuta  nel  Carcere  di
Sant’Anna a Modena, che denunciava le condizioni di detenzione. Ricorda di aver visitato la struttura
in diverse occasioni.
3 ottobre. Saluta con gioia su FB la prima volta di una donna arbitro in serie A, a Reggio Emilia.
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ALLEGATO: L’On. Ascari, con propria comunicazione, ci ha chiesto di indicare nella propria scheda,
alcune significative attività che esulano dalle aree trattate in questo rapporto. Si segnala che gli atti
dell’Antimafia,  almeno  in  parte,  pur  trattati  nella  precedente  legislatura,  sono  stati  pubblicati
nell’arco di attività esaminato dal nostro rapporto.
 
Relazioni a sua prima firma sono state approvate dalla Commissione Antimafia. Tra queste:
- 41 bis e Alta sicurezza. https://bit.ly/3kHZZ6R
- La scomparsa e morte presunta di Rossella Corazzin, i fatti accaduti sul lago Trasimeno nell’ottobre 
del 1985 e i delitti delle coppie nella provincia fiorentina tra il 1974 e il 1985. https://bit.ly/3JkvBtz
- Risultanze sull’attività di indagine ed acquisizione documentale circa il delitto di Simonetta Cesaroni 
del 7 Agosto 1990. https://bit.ly/3Hds9yn
- Uccisione di Pier Paolo Pasolini. https://bit.ly/3HADGcd
- Il coinvolgimento della criminalità organizzata nel cosiddetto «Massacro di Ponticelli » del 2 luglio 
1983. https://bit.ly/3kJNAzo
- Nuovi elementi circa la morte del dottor Attilio Manca. https://bit.ly/3Rb3KxM
- Acquisizioni investigative sull’eventuale presenza di terze forze nell’omicidio di Aldo Moro. 
https://bit.ly/3HLaQWZ

Ha preso parte a convegni, incontri ed eventi in varie regioni italiani. I maggiori temi trattati sono
stati: 

- Violenza sulle donne, Femminicidi, Codice Rosso
- Educazione affettiva e sessuale
- Diritti LGBTQI+
- Parità di genere e protagonismo femminile
- Contrasto alle mafie
- Diritti del lavoro, lotta al caporalato

Ha organizzato diverse conferenze stampa alla Camera Dei Deputati, tra cui:  
- Il delitto Ammaturo – Luci e ombre di un mistero irrisolto. 
- L’ombra del caso Narducci e del mostro di Firenze nella scomparsa di Rossella Corazzini: 47

anni dopo. 
- La mafia non è una cosa da adulti. 
- L’inchiesta spezzata di Pier Paolo Pasolini. 
- Il coinvolgimento della criminalità organizzata nel cosiddetto «Massacro di Ponticelli » del 2 lu-

glio 1983. 

Dal 10 gennaio al 15 gennaio 2023 ha partecipato a una missione umanitaria nei campi profughi pa-
lestinesi in Libano per distribuire viveri, farmaci e beni di prima necessità alle famiglie bisognose.

18



On. Daniela DONDI - Fratelli d’Italia
 

Attività in Assemblea e Commissione

Non si registrano atti presentati in qualità di prima firmataria nel periodo esaminato.
 
È intervenuta una volta in Assemblea sul “Decreto Rave”, citando l’episodio modenese.
Qui link all’intervento: https://webtv.camera.it/archivio?legislatura=19&seduta=28&intervento=530428

È  intervenuta  tre  volte  in  Commissione: in  qualità  di  relatrice  del  DDL  169/2022  contenente
“Disposizioni  urgenti  di  proroga  della  partecipazione  di  personale  militare  al  potenziamento  di
iniziative della NATO”
Sempre in Commissione è stata relatrice del decreto legislativo recante attuazione della direttiva (UE)
2019/2121 per quanto riguarda le trasformazioni, le fusioni e le scissioni transfrontaliere.
E’ stata relatrice in Commissione del provvedimento relativo a ”Equo compenso”, al “Carcere ostativo”
e “Ufficio per il processo”.

Attività nel Collegio ed in Emilia-Romagna, partecipazione al dibattito territoriale.

17 gennaio, assieme a Barcaiuolo partecipa a Modena alla presentazione del libro di Giulio Tremonti
“Globalizzazione: le piaghe e la cura possibile”
15 gennaio, a Bologna partecipa all’Assemblea regionale di FdI con tutti i rappresentanti regionali.
11 gennaio.  Rivendica  su FB al  Governo “a  trazione FdI”  il  merito di  aver rinviato  al  30 aprile  il
payback, che interessa le imprese del biomedicale.
 
27 dicembre. Dà notizia su FB del suo primo intervento in aula, ad oggetto il DL Rave.
13 dicembre. Post su fatti violenti avvenuti a Novi di Modena.
13 dicembre. Partecipa in streaming ai festeggiamenti modenesi per il decennale di Fratelli d’Italia.
1° dicembre. Partecipa all’inaugurazione dell’anno accademico a Reggio, presente Mattarella.

21 novembre. Partecipa al dibattito all’assemblea annuale di  Confesercenti  con Barcaiuolo,  Ascari  e
Vaccari.
20 novembre. All’ippodromo Ghirlandina premia i partecipanti al Premio Europa.  
18 novembre. Firma a Modena la petizione di Coldiretti contro il cibo sintetico
18 novembre. Partecipa in Camera di Commercio a Modena al convegno su “La bellezza dei territori a
servizio della qualità della vita e dell’economia...” organizzato dalla Bonifica di Burana.
15 novembre. Partecipa all’incontro convocato da Muzzarelli coi Parlamentari modenesi.
12 novembre. Partecipa alla commemorazione a Modena dei Caduti di Nassirya con Barcaiuolo
14 novembre. Partecipa ad un dibattito presso la casa delle Donne a Modena “La politica si confronta e
riflette sulle norme a salvaguardia delle donne” con Guerra e Rando.  
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28 ottobre. Partecipa a Bologna ad un convegno sulla riforma della mediazione forense.

29 settembre. Con Barcaiuolo partecipa ad una iniziativa al Cersaie a Bologna.

ALLEGATO: L’On. Dondi con propria comunicazione, ci ha chiesto di indicare nella propria scheda, 
alcune significative attività che esulano, temporalmente o per argomento, dalle aree trattate in questo 
rapporto.

 - 4 febbraio 2023 partecipa all'inaugurazione della nuova sede territoriale di FdI a Castelnuovo 
Rangone con Barcaiuolo
-  31 gennaio 2023 deposita  una interrogazione in Commissione sulla questione "requisiti di accesso al 
nuovo albo nazionale gestori crisi d'impresa" a firma Dondi - De Bertoldi
- 28 gennaio 2023 partecipa all'inaugurazione dell'anno giudiziario alla Corte d'Appello di Bologna
- 27 gennaio 2023 partecipa al convegno CNA provinciale di Modena
- 25 gennaio 2023 E’ membro del Comitato dei nove in Assemblea alla Camera sull'Equo Compenso.
- 24 gennaio 2023 Dichiarazione di voto in Assemblea alla Camera per il gruppo di FdI sul "Dl 
Femminicidio"
- 23 gennaio partecipa come ospite al Sigep 2023 tenutosi alla fiera di Rimini
- 20 gennaio 2023 è relatrice ad un convegno USMIA Carabinieri sulla "riforma Cartabia" organizzato a 
Modena
- 19 gennaio 2023 dopo intervento Ministro Nordio alla Camera, diffonde un Comunicato Stampa sulla 
"giustizia civile", rivendicandone da sempre la battaglia
- 18 gennaio 2023 è relatrice sull'equo compenso al convegno nazionale organizzato a Roma 
dall'Associazione Nazionale Commercialisti
- 17 gennaio 2023 assieme ai Parlamentari di FdI si reca in Piazza San Lorenzo in Lucina - Roma per 
ringraziare i Carabinieri per l'arresto di Matteo Messina Denaro
 - 16 dicembre 2022 partecipa al decennale di FdI in Piazza del Popolo a Roma
- 30 novembre 2022 è invitata come relatrice, assieme al Deputato nella XVIII Legislatura, On. De Toma,
alla conferenza nazionale del Made in Italy. 
- E’ co-firmataria di una interrogazione in Commissione relativa al “Ufficio per il processo"

20



ON. ANDREA DE MARIA - Partito Democratico

Attività in Assemblea e Commissione

L’On. De Maria ha presentato 15 atti in qualità di primo firmatario.
Quattro i Progetti di Legge:
-  in  materia  di  repressione  della  propaganda  fondata  sull’esaltazione  dei  metodi  eversivi
dell’ordinamento democratico propri dell’ideologia fascista o nazifascista.
- In materia di divieto di intitolare strade, piazze e altri luoghi o edifici pubblici a esponenti del partito
o dell'ideologia fascista.
- Sulla istituzione della Giornata nazionale dei risvegli, per la ricerca sul coma.
- Sulla concessione di un contributo al comune di Carpi per iniziative di sostegno e sviluppo della
filiera produttiva del suo distretto tessile, con Vaccari.
Sette le interrogazioni in Assemblea e Commissione:
- Sulla auspicata realizzazione della prima linea del Tram a Bologna.
- Sui precari del Ministero della Cultura (due, in Assemblea e in Commissione).
- Sulla inopportuna lettera del Ministro dell’Istruzione agli studenti nell’anniversario della caduta del
muro di Berlino.
- Sul payback nel settore Biomedicale.
- Sulla valorizzazione della presenza di ENEA nel bolognese.
- Sul necessario rafforzamento delle forze dell’Ordine a Carpi.
Quattro gli ordini del giorno presentati:
- Crisi del comparto turistico Appenninico, in carenza di neve; con Vaccari.
- Sul reato di Rave party.
- sull'applicazione delle disposizioni sugli extra-profitti  che potrebbe portare la maggior parte degli
enti locali coinvolti in una situazione di squilibrio finanziario.
- Sulla stabilizzazione delle partite IVA, archeologi in particolare, presso il Ministero della Cultura.
 
Tre gli interventi dell’On. De Maria in Assemblea.
-  In  Assemblea  ella  discussione  di  Bilancio,  a  sostegno  del  proprio  ordine  del  giorno  sulla
stabilizzazione dei precari del Ministero della Cultura.
- A sostegno del proprio ordine del giorno sul Rave di Modena.
-  Intervento  sul  ruolo  dell’Italia  di  fronte  al  conflitto  in  Ucraina.  Qui  il  filmato:
https://webtv.camera.it/archivio?legislatura=19&seduta=24&intervento=529717

Attività nel Collegio ed in Emilia-Romagna, partecipazione al dibattito territoriale.

17 gennaio. Pubblica sulla propria pagina Facebook il video dell’intervento alla Camera sui precari del
Ministero della Cultura.
16 gennaio. Annuncia alla Camera la nascita del Centro Studi Renato Zangheri nel quartiere Bolognina
a Bologna, che sarà attivo nella ricerca storica.
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13 gennaio. Annuncia una interpellanza con il collega Merola sulla auspicata realizzazione della prima
linea del Tram a Bologna.
12 gennaio. Esprime amarezza per la sentenza sui fatti di Predappio, e rilancia una proposta di Legge
per rendere più efficace il contrasto all’apologia a fascismo e nazismo.
10 gennaio.  Annuncia una interpellanza, assieme al collega Vaccari, in merito alla crisi del comparto
turistico dell’Appennino, in assenza di neve.
5 gennaio. Esprime preoccupazione per lo stato del comparto turistico appenninico, in assenza di neve.
Dichiara di aver sentito il Sindaco di Lizzano in Belvedere e l’Assessore Regionale Corsini.
4 gennaio. Partecipa a Bologna, quartiere Pilastro, alla cerimonia in memoria dei tre carabinieri uccisi
dalla banda della “Uno bianca”.

31 dicembre. Al Circolo PD a Bazzano con il Presidente Bonaccini, brindisi di auguri
19  dicembre. Incontro  a  Medolla  sul  payback  nel  settore  Biomedicale  con  Sindaci,  Presidente
dell’Unione, rappresentanti delle imprese e delle associazioni di categoria
19 dicembre. Porta la propria solidarietà al presidio dei lavoratori della Sherwin Williams di Pianoro,
oggetto di   licenziamenti.
18 dicembre. Iniziativa presso il circolo PD Colli di Bologna sulla transizione ecologica.
18 dicembre. Partecipa al pranzo di autofinanziamento del PD di Mirandola e San Felice sul Panaro a
Confine.
16 dicembre. Partecipa a Bologna alla manifestazione di  CGIL e UIL a Bologna in occasione dello
sciopero generale.
15 dicembre. Al Circolo PD di Medolla confronto sull’iniziativa politica e sulle proposte del PD sulla
legge di bilancio.
8 dicembre.  Sostegno al Comune di Carpi che ha chiesto al Ministero dell’Interno il potenziamento
degli organici del Commissariato di Polizia, già oggetto di una propria interpellanza parlamentare.
8 dicembre. Interviene sulla procedura di licenziamento collettivo aperta dalla proprietà del gruppo
Sherwin Williams di Pianoro.
7 dicembre. Interviene sull’imbrattamento di due scuole bolognesi da perte di un gruppo novax
1° dicembre. Ricorda la scomparsa di Riccardo Pirini, sopravvissuto all’eccidio di Marzabotto

30  novembre.  Annuncia  una  articolata  interpellanza  parlamentare  sulla  situazione  delle  due  sedi
bolognesi di ENEA.
28 novembre. Interviene sul payback nel settore biomedicale
22 novembre. Annuncia il parere negativo del Governo ad un emendamento volto a rinnovare alcuni
interventi rivolti ai territori colpiti dal sisma del 2012
13 novembre. Partecipa al pranzo di autofinanziamento del PD di Mirandola
12 novembre. A Medolla porta un saluto ad un convegno a carattere storico “Terra di castelli, torri e
fortezze”.
7 novembre. Esprime solidarietà a docenti e studenti del Liceo di Carpi imbrattato dai novax
6 novembre. Partecipa con Bonaccini alla Sagra del tartufo di Savigno
5 novembre. Annuncia  la presentazione alla  Camera di  un emendamento volto a rinnovare  alcuni
interventi rivolti ai territori colpiti dal sisma del 2012
4 novembre. A Carpi partecipa alla Festa delle Forze Armate e Giorno dell’Unita’ Nazionale, assieme
all’On. Vaccari.
1°  novembre. A  Quarantoli  (Mirandola)  partecipa  al  pranzo  di  autofinanziamento  della  locale
Polisportiva.
1° novembre. Partecipa a Concordia s/S alla inaugurazione della Fiera di Ognissanti

31 ottobre. Porta un saluto al pranzo di autofinanziamento del PD di Argelato-Funo (Bo)
29  ottobre.  Aderisce  all’appello  di  alcune  associazioni  modenesi  al  Governo  affinché  siano
temporaneamente sospesi i distacchi di energia.
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25 ottobre. Annuncia la presentazione di una interrogazione al Ministro dell’Interno sulla necessità di
un rafforzamento delle Forze dell’Ordine a Carpi.
24 ottobre.  Esce un articolo sui  temi della mobilità ed infrastrutture a Bologna, in polemica con le
dichiarazioni di Galeazzo Bignami.
22 ottobre. Interviene a Bologna al congresso del Movimento Federalista Europeo
21 ottobre. A Bologna interviene alla presentazione di un libro sulla storia del PCI in Emilia-Romagna
21 ottobre. Presenzia alla Festa dell’Unità di Casalecchio di Reno
16 ottobre. A San Possidonio partecipa all’inaugurazione del monumento restaurato dedicato al martire
risorgimentale Don Giuseppe Andreoli.  
15 ottobre. A Bologna confronto sull’agenda per il futuro del PD
14 ottobre. Partecipa all’assemblea del PD di Carpi
14 ottobre. Partecipa a Pieve di Cento (Bo) all’inaugurazione dell’anno accademico di infermieristica.
12 ottobre. Solidarizza con la CISL di Modena oggetto di un attacco novax
11 ottobre. Partecipa all’assemblea del PD ad Anzola
11 ottobre. Interviene a sostegno delle dichiarazioni dell’Assessore regionale alla Sanità,  Donini,  in
materia di riconoscimento alle regioni delle spese Covid 2021
10 ottobre. Partecipa all’assemblea del Circolo PD di Vergato
9 ottobre. Partecipa al “Palio del Pettine” a Mirandola, col pranzo a base di maccheroni al pettine
9 ottobre. Partecipa all’assemblea del Circolo Pd Savena a Bologna
8 ottobre. Esprime solidarietà alla Cgil e alla Cisl di Budrio (Bo) le cui sedi erano state imbrattate da
novax.
7 ottobre. A Confine di San Felice sul Panaro coordinamento del PD Bassa Modenese
7 ottobre. Alla  Casa dei  Risvegli  di  Bologna,  annuncia  una iniziativa  per il  riconoscimento di  una
giornata nazionale per il risveglio dal coma.
6 ottobre. Saluta con soddisfazione il riconoscimento da parte del Governo dello stato di emergenza per
i territori emiliani colpiti dal maltempo. Ricorda gli incontri avvenuti a San Felice durante la campagna
elettorale.
5 ottobre. Partecipa all’iniziativa del circolo PD di Castenaso (Bo).
5 ottobre. Partecipa a Bologna al corteo in solidarietà con le donne iraniane promossa da CGIL, CISL e
UIL
4 ottobre. Partecipa all’iniziativa del circolo PD di Argelato (Bo).
5 ottobre. Partecipa all’iniziativa del circolo PD di Monzuno (Bo).
2 ottobre. Partecipa alla festa della Partecipanza di Sant’Agata Bolognese
2 ottobre. Partecipa alla commemorazione dei fatti di Marzabotto

29 settembre. Partecipa all’iniziativa di due circoli PD di Bologna sui risultati del voto.
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On. STEFANO VACCARI - Partito Democratico

Attività in Assemblea e Commissione

L’On. Vaccari ha presentato sei PdL in qualità di primo firmatario, e uno come cofirmatario di interesse
locale (con De Maria):
-  Disciplina  dell’accreditamento  delle  scuole  di  musica  e  disposizioni  per  la  valorizzazione  e
l’integrazione delle medesime nel sistema nazionale di istruzione. L’atto era già stato presentato da Vaccari
nel 2013, nel corso della XVIIa Legislatura.
- Riconoscimento della canzone “Bella Ciao” e disposizioni sulla sua esecuzione nelle cerimonie ufficiali
per la festa del 25 Aprile.  L’atto era già stato presentato dall’On. Fragomeli del PD nel 2021, nel corso della
XVIIIa legislatura.
- Disciplina delle attività funerarie. L’atto era già stato presentato da Vaccari nel 2017, nel corso della XVIIa
Legislatura.
- Disposizioni in materia di riordino della disciplina dei giochi pubblici"  
- Modifiche legislative in materia di statuti, trasparenza e finanziamento dei partiti politici.
- Interventi per la riduzione della popolazione dei cinghiali nel territorio nazionale e delega al Governo
per la prevenzione,  il  contenimento e il  ristoro dei  danni arrecati  dalla  fauna selvatica  alle  attività
agricole.
- Sulla concessione di un contributo al comune di Carpi per iniziative di sostegno e sviluppo della
filiera produttiva del suo distretto tessile, primo firmatario De Maria.

Ha presentato cinque interrogazioni.
- Sul piano strategico italiano per la politica agricola comunitaria.
- Sui decreti attuativi degli aiuti all’agricoltura previsti dai piani PAC.
- Sul gioco d’azzardo.
- Sulla proliferazione dei cinghiali.
- Sul payback nel biomedicale, primo firmatario De Maria
- Sul rischio di chiusura di Holostem, azienda modenese operativa nella Medicina rigenerativa, spin off
di Unimore, che dal 2008, tra i pochi centri del genere in Europa, fa ricerca su alcune malattie rare, a
iniziare da quella epidermiosi  bollosa che colpisce i  cosiddetti  “bambini farfalla”,  primo firmatario
Maria Cecilia Guerra.

 
Ha presentato quattro ordini del giorno.
- Richiesta di un contributo straordinario per i consumi energetici a favore dei Consorzi di bonifica e di
irrigazione per il primo trimestre 2023.
- Richiesta di riconsiderare l’introduzione del reato di Rave party.
- Richiesta di porre la massima attenzione ai temi della promozione del consumo di cibi sostenibili, alla
sicurezza alimentare, alla riduzione degli sprechi alimentari, alla lotta contro le frodi alimentari.
- Richiesta di azioni per fronteggiare l'emergenza presente nel territorio nazionale riferita ai danni da
fauna selvatica con particolare riguardo a quelli causati da ungulati.
- Crisi del comparto turistico Appenninico, in carenza di neve; con De Maria.
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È intervenuto otto volte in Assemblea:
-  Su  di  un  proprio  emendamento  relativo  alle  strategie  del  Governo  in  materia  agricola.
https://webtv.camera.it/archivio?legislatura=19&seduta=19&intervento=529295
- Lungo e articolato intervento sulla manovra finanziaria.
- Contro l’ipotesi di caccia ai cinghiali nelle città.
- Sulla riattivazione del comitato tecnico faunistico-venatorio.
- Presenta una propria interpellanza sull’emergenza cinghiali.
-  Sul  medesimo  tema  rinnova  la  richiesta  di  una  sede  nella  quale  si  possano  confrontare  le
rappresentanze degli agricoltori, dei cacciatori, delle associazioni ambientaliste, degli enti locali, delle
regioni per costruire soluzioni condivise.

In sede di Commissione Bilancio (Commissioni riunite) nella discussione sulla Legge di Bilancio, ed in
Commissione Agricoltura è intervenuto per diciotto volte sui seguenti temi:
- Penalizzazione del SSN oggetto di pesanti riduzioni.
- Illustra l’emendamento Merola sull’Housing sociale.
- Sull’equiparazione dell’IMU per gli immobili posseduti in Italia da cittadini italiani residenti all’estero.
- Sull’indiscriminato svolgimento delle attività venatorie.
- Chiede interventi a favore della filiera del tabacco.
- Si esprime a favore della legalizzazione della cannabis.
- Interviene a favore di un emendamento sul salario minimo legale, anche come risposta strutturale alle
situazioni di precarietà, con particolare riferimento ai lavoratori della Gig economy.
-  Afferma  che  l’Italia  deve  diventare  un  paese  per  giovani,  mentre  il  governo  sottrae  risorse
all’Istruzione.
- Si esprime a favore di un emendamento che prevede la chiusura dei CPR, ricordando la visita alla
struttura di Modena.
- Concorda con Guerra sull’istituzione di un fondo per l’inclusione sociale dei cittadini stranieri.
- Si esprime a favore di interventi che rilancino la politica per la casa, tema assente dal disegno di legge
di  bilancio  presentato  dal  Governo.  Trai  temi  il  caro  affitti,  l’edilizia  residenziale  pubblica,
l’efficientamento energetico.
- Sulla transizione energetica e la necessaria trasformazione radicale della strategia energetica italiana.
-  In  Commissione  agricoltura  lungo  intervento  critico  a  commento  dell’audizione  del  Ministro
Lollobrigida.  Contesta  tra  l’altro  l’assenza  di  riferimenti  al  piano  della  Commissione  europea  per
guidare la transizione verso un sistema alimentare equo, sano e rispettoso dell’ambiente.
- Contesta l’assenza nel Bilancio di previsione di adeguate misure a favore del settore agricolo, colpito
dalla crisi energetica.
- Giudica deludenti i provvedimenti del Governo sui costi dell’energia, chiedendo misure di sostegno
per i soggetti più fragili
  
Attività nel Collegio e in Emilia-Romagna

9 gennaio. Partecipa alla commemorazione dei Caduti del 9 gennaio 1950 a Modena.
2 gennaio. Attacco delirante di no vax modenesi a Vaccari, anche sulla pagina FB dello stesso.

31 dicembre. Esprime solidarietà alla Gazzetta di Modena, vittima di attacchi novax
15 dicembre. Solidarietà a Don Ferrari dopo l’archiviazione delle indagini da parte della Procura di
Modena
11 dicembre. Partecipa ed interviene al pranzo dei volontari delle feste del PD
7 dicembre. Dà notizia della presentazione di un emendamento per abolire il payback per le imprese
del Biomedicale
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6 dicembre. Assieme alla collega Guerra presenta un emendamento per il finanziamento con 5 milioni
di euro della ciclabile Modena-Nonantola.
4 dicembre. Interviene al Congresso dei Giovani Democratici di Modena
4 dicembre. Interviene a Modena alla Festa di S. Barbara, dei Vigili del Fuoco
4 dicembre. Partecipa alla cena di finanziamento dei circoli PD di Zocca e Guiglia, a Zocca
3 dicembre. Partecipa e interviene al congresso di Unicapi di Modena
2 dicembre.  Rende noto una interrogazione al Ministro della Salute sul caso dell’azienda modenese
Holostem, spin-off di Unimore.

27 novembre. Partecipa alla inaugurazione del restyling del Museo del Balsamico a Spilamberto.
26 novembre. Partecipa alla inaugurazione, su invito di Abitcoop, della “panchina rossa” contro la
violenza alle donne nel comparto “I Fiori” di via D’Acquisto a Modena.
25 novembre. Partecipa a Rubiera ad un convegno di UNCEM Emilia-Romagna sulle opportunità per
la montagna  
22 novembre. Partecipa in Confesercenti Modena ad un incontro-dibattito sui problemi dell’economia
modenese, assieme ad altri parlamentari
21 novembre. Partecipa ai festeggiamenti per il 160º anniversario dell’Osteria di Rubbiara a Nonantola.
18 novembre. Partecipa all’inaugurazione di uno stralcio della Pedemontana
15 novembre. Partecipa all’incontro convocato dal Sindaco di Modena assieme ad altri parlamentari
14 novembre. Sottoscrive, a Modena, l’appello di Coldiretti contro il cibo sintetico.
13 novembre. Partecipa ad una iniziativa sul percorso congressuale del PD presso il circolo Modena
Est/San Lazzaro di Modena.
12 novembre. Partecipa a Modena al confronto “Emergenze e soluzioni” su crisi energetica e mondo
della cultura e sport, organizzato da Arci e Uisp.
11 novembre. Polemizza con Vittorio Sgarbi sulle dichiarazioni di questi sul polo museale autonomo di
Ferrara
7 novembre. Interviene sui danneggiamenti alle Scuole fanti di Carpi da parte di un gruppo Novax
4 novembre. Con De Maria a Carpi alla commemorazione del 4 novembre

31 ottobre. Con Rando replica a Barcaiuolo sul rave party a Modena, contrapponendo alla pacifica
soluzione perseguita a Modena quanto accaduto in quelle ore a Predappio
30 ottobre. Interviene sul rave a Modena chiedendo una soluzione pacifica
30  ottobre. Interviene  assieme alla  collega  Rando  sul  rave  in  corso  a  Modena.  Ne  scaturisce  una
polemica con Barcaiuolo
29  ottobre.  Sottoscrive  assieme  ad  altri  parlamentari  modenesi  l’appello  al  Governo  di  alcune
associazioni con la richiesta di blocco dei distacchi di energia.
29  ottobre. Partecipa  a  Castelfranco  all’inaugurazione  del  centro  socioriabilitativo  “Le  Rondini”
dell’Unione del Sorbara.
24 ottobre. Iniziativa al circolo Pd di Nonantola: “Il PD dopo il 25 settembre”
24 ottobre. Iniziativa al circolo Pd di San Faustino: “Il PD dopo il 25 settembre”
23 ottobre. Partecipa all’inaugurazione del terzo stabilimento della Società Carrozzai di Nonantola.
22 ottobre. Partecipa alla parte finale di “Mat” il festival sulla salute mentale dell’Ausl di Modena.
19 ottobre. Esprime solidarietà ai Sanitari aggrediti del Pronto Soccorso di Carpi
16 ottobre. Partecipa ad una iniziativa del Circolo PD di Vignola sul post elezioni e sul percorso verso il
Congresso
15 ottobre. A Bologna partecipa ad una manifestazione del CONI con la consegna di benemerenze al
merito sportivo
15  ottobre. Partecipa  a  Castelfranco  ai  festeggiamenti  per  il  quarantesimo anniversario  di  Confapi
Emilia.
15 ottobre. Partecipa al pranzo di Porta Aperta a Modena a sostegno di un progetto per l’apertura di un
ambulatorio dentistico.
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12 ottobre. Interviene in solidarietà alla CISL di Modena oggetto di un attacco novax.
11 ottobre. Partecipa all’analisi del voto fatta dal circolo PD di Castelfranco
2 ottobre. Partecipa all’anniversario dell’eccidio di Marzabotto

30  settembre.  Al  Cersaie  con  i  Sindaci  del  distretto  e  Confindustria  Ceramica  per  esaminare
l’applicazione dell’accordo volontario triennale di riduzione delle emissioni inquinanti nell’area.

L’On.  Vaccari  con  propria  comunicazione, ci  ha  chiesto  di  indicare  nella  propria  scheda,  che  ha
promosso la ricostituzione dell’intergruppo parlamentare di amicizia con il popolo Saharawi che da
diverse legislature era attivo, e che raggruppa parlamentari di diverse forze politiche di maggioranza e
opposizione.
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Sen. VINCENZA RANDO – Partito Democratico

Attività in Assemblea e Commissione

Non si registrano atti sottoscritti in qualità di prima firmataria.

È intervenuta tre volte in Assemblea sui seguenti temi:
- Conversione del DL 162 in merito a benefici penitenziari nei confronti di detenuti non collaboranti e 
contrasto dei raduni illegali (Rave di Modena)
- Contro il cambio di denominazione del Ministero dell'Istruzione.
- Interviene sulle comunicazioni del Presidente del Consiglio del 26 ottobre. Intervento qui: 
https://webtv.senato.it/video/showVideo.html?seduta=4&leg=19&id=00036418
 
In Commissione Cultura è intervenuta in una occasione, sul Bilancio di previsione dello Stato.

Attività nel Collegio e in Emilia-Romagna

2 gennaio.  Esprime solidarietà al Sindaco Muzzarelli, A Stefano Vaccari ed alla Gazzetta di Modena
dopo le minacce del gruppo NoVax Vivi.

25  dicembre. Partecipa  presso  il  CC  La  Rotonda  alla  consegna  alla  Croce  Blu  di  200  pasti,  poi
consegnati ad anziani soli e persone in difficoltà.
15 dicembre. Partecipa a Bologna come relatrice ad una iniziativa,  “Le mani  delle  mafie sui  fondi
europei”, al festival FILI di Libera
15 dicembre.  Esprime su FB perplessità  e  dubbi  per  l'archiviazione e  le  motivazioni  addotte sulle
minacce a Don Mattia.
6 dicembre.  Partecipa  ad un confronto in streaming con il  sindaco di Fiorano, Francesco Tosi sulle
possibili risposte progressiste da dare alle complesse crisi socio-ambientali di oggi.
5 dicembre. Partecipa all'inaugurazione dell'anno accademico di Unimore a Reggio Emilia

18 novembre. Interviene a seguito delle discusse dichiarazioni del candidato sindaco a Cutro, rilasciate
a Reggio Emilia
15 novembre. Partecipa all'incontro convocato da Muzzarelli coi parlamentari modenesi.
14 novembre. Partecipa ad un dibattito presso la casa delle Donne a Modena “La politica si confronta e
riflette sulle norme a salvaguardia delle donne” con Guerra e Dondi.  

31  ottobre. Interviene  sullo  sgombero  del  rave  party  di  Modena,  lodando il  comportamento  della
Prefettura e attaccando Barcaiuolo e il Governo. Comunicato stampa con Vaccari
30  ottobre. Interviene  sul  rave  party  di  Modena,  contestando  Piantedosi.  Comunicato  stampa  con
Vaccari.
29 ottobre,  Commenta l'operazione Radici  della  DDA di  Bologna, affermando che la ndrangheta  è
ancora radicata in Emilia Romagna, in particolare nei settori dell'edilizia e della ristorazione.«In Emilia-
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Romagna la ‘Ndrangheta è una mafia autonoma e silente, che non smette di intimidire, che sfrutta il territorio e
chi lo vive, che approfitta delle crisi. Alla base degli affari mafiosi ci sono meccanismi sempre più raffinati come la
creazione di un consorzio di imprese che lavorano in diversi settori…” 
29 ottobre. Viene data notizia dell'adesione di Enza Rando all'appello promosso da diverse associazioni
dei consumatori, Acli e Arci modenesi, affinché il Governo decreti il blocco temporaneo dei distacchi di
energia per morosità incolpevole.
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Sen. MICHELE BARCAIUOLO – Fratelli d'Italia

Attività in Assemblea e Commissione  .  

Non si registrano atti sottoscritti in qualità di primo firmatario.

È intervenuto due volte in Assemblea

30 novembre. Interviene per dichiarazione di  voto sulla conversione in legge di  un decreto recante
disposizioni urgenti di proroga della partecipazione di personale militare al potenziamento di iniziative
della NATO.  

10  gennaio.  Proroga  cessione  mezzi  e  materiali  militari  all'Ucraina.  Qui  il  video  all'intervento:
https://webtv.senato.it/video/showVideo.html?seduta=26&leg=19&id=00036431

È intervenuto due volte in Commissione:

29 novembre, interviene in sede referente sulla conversione in legge di un decreto recante disposizioni
urgenti di proroga della partecipazione di personale militare al potenziamento di iniziative della NATO

13  dicembre,  interviene  sulle  Comunicazioni  del  Ministro  degli  affari  esteri  e  della  cooperazione
internazionale sulle linee programmatiche del suo Dicastero.

Attività nel Collegio e in Emilia-Romagna

17 gennaio.  Assieme a  Dondi  partecipa  a  Modena  alla  presentazione del  libro  di  Giulio  Tremonti
“Globalizzazione: le piaghe e la cura possibile”
14 gennaio.  Commenta su FB quanto avvenuto al Congresso CGIL di Bologna, dove era riecheggiato
l’inno dell’Unione Sovietica. Chiede le dimissioni di Landini in assenza di scuse.

31 dicembre. Commenta i  dati  sui  percettori  di  reddito di  cittadinanza in provincia di  Modena, in
riferimento al maggior peso dei migranti. Difende le modifiche portate dal governo Meloni.
26 dicembre. Dichiarazione sulla nomina del nuovo responsabile di FdI a Sassuolo.
23 dicembre. Interviene contro la sospensione di attività del punto nascite dell’Ospedale di Mirandola
decisa dall’AUSL.
19 dicembre. L'odio diffuso dagli antagonisti a Bologna contro Giorgia Meloni va condannato senza se
e senza ma.
13 dicembre. Partecipa in streaming alla cena per il decennale di FdI a Modena
4 dicembre. Partecipa alle celebrazioni di Santa Barbara, patrona dei Vigili del Fuoco, in piazza Grande.

29 novembre. Partecipa ad una iniziativa di Confcommercio Modena su crisi  delle imprese, rischio
recessione, caro energia e inflazione.
22 novembre. Partecipa a Modena ad una iniziativa di Confesercenti, con Ascari e Vaccari.
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18 novembre. A Modena firma l'appello di Coldiretti contro il cibo sintetico.
18 novembre. A Modena partecipa alla conferenza stampa di presentazione delle proposte alternative
di FdI rispetto alla raccolta porta a porta.
15 novembre. A Modena partecipa all'incontro indetto da Muzzarelli con i parlamentari modenesi.
12 novembre. Partecipa alla commemorazione a Modena della strage di Nassirjia.
11 novembre. Contro l'iniziativa dei CAU di Bologna (Manichino di Meloni a testa in giù).

31 ottobre. Interviene in merito al rave party di Modena.
28 ottobre. Dichiarazione sulla crescita della criminalità a Modena e l'inazione del PD.
22 ottobre. Partecipa ad una iniziativa di FdI a Pavullo.
22 ottobre. Partecipa ad una iniziativa di FdI a Sassuolo.
18 ottobre. Presenta una interpellanza in Regione sugli orari della scuola primaria di Sozzigalli
15 ottobre. A Bologna partecipa alla consegna di premi al merito sportivo ad una iniziativa del CONI
5 ottobre. Partecipa all'iniziativa modenese “Una rosa per Norma”, dedicata a Norma Cossetto, giovane
istriana uccisa dai partigiani iugoslavi.

29 settembre. Con la collega Dondi partecipa ad una iniziativa al Cersaie a Bologna.
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7. Gli altri Parlamentari

Alcuni brevi cenni sui due Parlamentari residenti a Modena, Guerra e Richetti,  eletti in altro Collegio.
Ci  soffermiamo  quasi  esclusivamente  sugli  atti  e  sulle  principali  espressioni  relative  a  questioni
modenesi.  Abbiamo  registrato  anche  alcune  espressioni  del  Sen.  Pierferdinando  Casini,  eletto  nel
Collegio comprendente Vignola e altri Comuni modenesi.

Maria Cecilia Guerra di Articolo1, eletta nelle Liste PD nel collegio plurinominale Piemonte 1–01, ha
svolto una grandissima quantità di interventi in Assemblea e Commissione, ne abbiamo registrati circa
80, in gran parte sui temi del Bilancio dello Stato. Una dimensione, la sua, sempre di più a carattere
nazionale, confermata dalla candidatura da parte del Gruppo PD al ruolo di Presidente della Camera.
Molto più contenuta l’attività di presentazione di atti, con 4 atti presentati come prima firmataria. Tra
questi, di interesse locale:

-  una interrogazione sul rischio di chiusura di Holostem, azienda modenese operativa nella Medicina
rigenerativa, spin off di Unimore, che dal 2008, tra i pochi centri del genere in Europa, fa ricerca su
alcune malattie rare, a iniziare da quella epidermiosi bollosa che colpisce i cosiddetti “bambini farfalla”.

- un ordine del giorno sul reato di Rave party.

Diverse le partecipazioni, nel territorio, ad eventi, iniziative, anche di partito, dibattiti e altro. 

Matteo Richetti, eletto nel collegio plurinominale EMILIA-ROMAGNA – P01, è capogruppo di Azione
- Italia Viva – Renew Europe. Un ruolo di primo piano, che lo pone tra gli uomini politici più influenti
del  nostro  Parlamento.  Si  registra  la  presentazione  di  un  PdL  sull’istituzione  della  Commissione
Antimafia  e  nove  tra  interpellanze,  mozioni  e  ordini  del  giorno.  E’  intervenuto,  in  Assemblea  e
Commissione  una  decina  di  volte.  Non  si  registrano  atti  riguardanti  Modena.  Modena  e  la  sua
provincia sono assenti anche dalle molteplici espressioni dell’On. Richetti, con l’eccezione del Rave e
del Decreto conseguente.

Pierferdinando Casini, eletto come indipendente nelle liste PD nel collegio comprendente Vignola e
altri Comuni modenesi, si è espresso in due occasioni su vicende modenesi:

- Su Instagram si è rivolto alla “sensibilità materna” della Premier Meloni affinché “possa e voglia far
scendere  in campo il  Governo” sulla  crisi  della  Holostem, azienda modenese spin-off di  Unimore,
specializzata in cure all’avanguardia per una rara malattia che colpisce i bambini.

- Nel corso della trasmissione “Controcorrente” di Rete4, in merito al Rave di Modena, ha elogiato il
comportamento  delle  Forze  dell’Ordine,  del  Prefetto  e  del  Questore,  del  Ministro  Piantedosi,  del
Presidente della Regione Bonaccini e del Sindaco di Modena.

Inoltre si è espresso su vicende bolognesi, quali le minacce all’On. Meloni, sul passante di Bologna, sul
primo posto conseguito da Bologna nella classifica della qualità della vita nelle città italiane. Ha visitato
le carceri del Pratello.
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8. I Parlamentari modenesi, la Rete e i Social media

Tutti i Parlamentari modenesi hanno un buon rapporto con la Rete. 
Manca però, per quasi tutti, un sito che contenga agevolmente le diverse attività del Parlamentare. E’
chiaro che la comunicazione mezzo sito è meno impattante rispetto a quella dei Social, ma non può
essere sottovalutato il ruolo di “archiviazione” della propria attività che può avere un sito, specie se
intrecciato alle pagine Social.  Solo l’On. De Maria gestisce un sito a proprio nome, frequentemente
aggiornato: https://www.andreademaria.eu/ 
Vaccari  e  Rando hanno  aperto,  in  campagna  elettorale  delle  “bacheche”  a  proprio  nome,  non  più
aggiornate dopo il voto. Salvo errori Ascari, Barcaiuolo e Dondi non hanno un proprio sito.
Facebook è il principale canale informativo dell’attività dei Parlamentari. Il numero di follower è
piuttosto in sintonia con l’intensità della presenza sul social.  Va però detto che tutti hanno almeno
due profili, raramente con comunicazioni differenziate (ad esempio Politico e personale), cosa spesso
causa di confusione per gli utenti. Ecco alcuni dati al 7 febbraio 2023.
L’On.  Ascari  ha  19.629  follower  alla  pagina  principale  e  4.862  ad  una  seconda  pagina,  non  più
aggiornata, ma sulla quale appaiono con frequenza contributi di altri. 
Il Sen. Barcaiuolo ha 5.115 follower alla pagina principale e 4.993 ad una seconda, non molto diversa
per contenuti dalla prima.
L’On. De Maria ha 4.661 follower alla pagina principale e 4.997 ad una seconda, non molto diversa per
contenuti dalla prima.
L’On. Vaccari ha 3.619 follower alla pagina principale e 1.776 ad una seconda, da tempo non aggiornata.
La Sen. Rando ha 965 follower alla pagina principale e 1419 ad una seconda.
L’On. Dondi ha 762 follower alla pagina principale, ed un numero non precisato alla seconda. Il fatto
che l’immagine della Deputata sia il medesimo per entrambe le pagine accentua la confusione sulla
coesistenza delle due pagine.
Twitter vede la presenza formale di tutti i Parlamentari modenesi. 
In realtà soltanto Vaccari e De Maria utilizzano questo social,  peraltro in modalità molto intensa.
Barcaiuolo e Ascari hanno abbandonato Twitter nel 2021, mentre Dondi e Rando, che recentemente
hanno  aperto  un  proprio  profilo  paiono  avere  già  abbandonato  Twitter  (Dondi)  o  non  essere
particolarmente attivi (Rando).
L’On. Stefano Vaccari ha 7.524 follower, attivo da marzo 2012, assai attivo su questo social.
L’On. De Maria ha 4.333 follower; attivo da ottobre 2011, pubblica assai frequentemente.
Il Sen. Barcaiuolo ha 1000 follower, attivo da marzo 2011, ha rinunciato alla presenza su questo social
da novembre 2021.
L’On. Ascari ha 570 follower; attiva da settembre 2018 ha rinunciato alla presenza in questo social, con
l’ultimo post datato aprile 2021.
La Sen. Rando ha 21 follower, attiva da dicembre 2022, ultimo post il 21 gennaio.
L’On. Daniela Dondi ha 12 follower, attiva da agosto 2022, ultimo post il 14 settembre 2022.
Instagram vede la presenza di tutti i Parlamentari modenesi, con attività molto diversificata.
Ascari ha 1593 follower, ed è molto attiva con i suoi 1775 post. Dopo le elezioni ha prodotto 309 post.
De Maria ha 1402 follower ed ha prodotto nel tempo 1458 post. Dopo le elezioni ha prodotto 12 post.
Michele Barcaiuolo ha 1301 follower e ha prodotto nel tempo 444 post. Dopo le elezioni ha prodotto 42
post.
Rando ha 747 follower, ha aperto il profilo in campagna elettorale e ha prodotto 56 post
Dondi ha 672 follower, e ha prodotto 53 post, concentrati nel periodo post elettorale.
Vaccari ha 360 follower sulla pagina istituzionale aperta ad ottobre 2022, e sulla quale ha prodotto 115
post; aveva 2.559 follower su di una pagina non più attiva da ottobre 2022.

Non risultano Parlamentari attivi su TikTok 
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Conclusioni: Partiti, Parlamentari e territorio.

Come  chiarito  in  premessa  questa  indagine  non  aspira  a  creare  classifiche  relative  all’attività  dei
Parlamentari modenesi, cosa non possibile sia per il breve periodo esaminato (ma su di un periodo più
lungo sarebbe stato impossibile un dettaglio simile) che per l’assenza (fortunatamente) di un “modello”
attorno al quale costruire la propria figura di Parlamentare. Ciò nonostante, non ci sottraiamo ad alcune
brevi  valutazioni,  sui  Deputati  e  Senatori  e  sui  Partiti/coalizioni  ai  quali  appartengono,  anche  in
raffronto con la precedente compagine parlamentare.

Va detto subito che nei primi cento giorni di attività sono stati certamente facilitati i Parlamentari
con precedenti esperienze nelle Aule di Camera e Senato. In questo senso l’avvio di legislatura di
Ascari, De Maria e Vaccari è stato decisamente più “scattante” dei Colleghi alla prima esperienza,
Barcaiuolo,  Dondi  e  Rando.  I  tre  con  esperienza  sembrano  avere  già  delineato  con  sufficiente
chiarezza il  proprio “piano di  lavoro”,  in aula e nel territorio,  utile ad esercitare con efficacia il
proprio ruolo nella nuova Legislatura. 

Nella precedente Legislatura, rispetto alla compagine modenese, un Partito aveva sofferto più degli
altri, attraversato da lacerazioni, da candidati poco attivi sul territorio, dalla apparente mancanza di
unità  d’azione  tra  Parlamentari.  L’inizio  di  questa  Legislatura  sembra  consegnare  comportamenti
diversi in casa PD, sia nel lavoro parlamentare che nel territorio. Il bolognese  Andrea De Maria non
sembra essere il candidato “paracadutato”, accreditato da alcuni, ed esprime una buona attività nelle
due  provincie  del  Collegio,  oltre  che  in  Aula.  Stefano  Vaccari sembra  confermare  la  capacità  di
rappresentare  molteplici  interessi  e  sensibilità,  anche  nel  mondo  economico,  mentre  è  rilevante  la
partecipazione ai  fatti  ed ai  temi  territoriali.  Presidia alla Camera per il  PD i  temi dell’Agricoltura
mentre continua ad essere Responsabile Organizzativo del PD Nazionale. Vincenza Rando, l’unica del
Gruppo priva di precedenti esperienze parlamentari, è forse penalizzata anche dall’essere stata inserita
in una Commissione, quella Cultura, diversa da quella attesa (Giustizia). L’attività della Deputata è al
momento in continuità con l’esperienza di Vicepresidente nazionale di Libera. E’ l’unica modenese, da
indipendente, chiamata tra i “saggi” del Comitato Costituente del PD.

Nella precedente Legislatura il folto drappello modenese del Movimento Cinque Stelle aveva trovato
una buona capacità di rappresentanza e dialogo con il territorio grazie alle Deputate Mantovani ed
Ascari. La forte riduzione del numero di Parlamentari del Movimento ha portato in capo alla On. Ascari
il compito di rappresentare un’area più o meno corrispondente all’Emilia. Ascari sembra confermare,
anche in  questi  primi  100 giorni,  la  grande capacità  di  lavoro,  in  aula  e  nel  territorio,  che  l’aveva
caratterizzata nella precedente Legislatura, operando con continuità su temi come la violenza di genere
e sui  minori,  l’immigrazione,  le  carceri,  il  lavoro e le  vertenze sindacali,  spesso di  interesse anche
territoriale.

Nella  precedente  Legislatura  il  centrodestra  modenese aveva  espresso  una  forte  capacità  di
rappresentanza  del e  nel  territorio. Attorno al tema considerato primario, quello della  sicurezza nel
modenese (Aimi di Forza Italia, Fiorini prima Forza Italia, poi Lega), alla viabilità, al sisma, bisogna
ricordare  l’interesse  dei  precedenti  Parlamentari  del  centrodestra  per  due  parti  “neglette”  della
Provincia, come l’Area Nord e l’Appennino (in particolare Golinelli e Corti della Lega). Scomparse a
Modena le due formazioni di centro destra, all’epoca maggiori nella rappresentanza parlamentare, non
è al momento intuibile come i due Parlamentari di Fratelli d’Italia vorranno rappresentare, da destra, le
istanze  di  un  territorio  complesso  e  variegato  come  quello  modenese.  Per  entrambi  il  lavoro  in
Parlamento, rispetto agli atti presentati ed alla partecipazione al dibattito, risulta ancora in una fase di
avvio; una condizione che non consente di esprimere valutazioni.

La provincia di Modena nel lavoro parlamentare.

Dopo una legislatura, la diciottesima, nella quale i temi della sicurezza e dell’ordine pubblico erano
stati  dominanti negli atti e nelle espressioni a carattere locale dei  Parlamentari, quella presente si  è
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aperta con una vicenda del medesimo segno, di interesse nazionale. Il Rave di Modena ha dominato per
diversi giorni l’informazione nazionale e ha portato ad un Decreto che ha fortemente diviso le forze di
Governo da quelle di opposizione.  

E’  troppo presto per intuire come sarà rappresentata la nostra Provincia negli atti  Parlamentari  nei
prossimi mesi e anni. Se sarà confermato o meno il ruolo minore che nel passato hanno avuto i temi
economici locali, le crisi di settore e aziendali, la presenza delle mafie nel territorio, la cultura ed i beni
culturali rispetto ai temi dell’ordine pubblico e della viabilità. Per il momento registriamo, nei soli atti
parlamentari,  questi  temi  di  interesse  locale,  considerando  anche  i  Parlamentari  non  strettamente
oggetto di questa indagine.

Rave di Modena e Decreto Rave. Ascari, De Maria, Guerra, Rando.

Organici della Questura di Modena: Ascari

Organici delle Forze dell’Ordine di Carpi:  De Maria, Vaccari.

Femminicidi: Ascari

Baby gang: Ascari

Bretella Campogalliano Sassuolo (contrarietà): Ascari

Crisi turismo in Appennino:  De Maria, Vaccari

Crisi aziendali: Guerra

Sostegni al settore tessile di Carpi: De Maria, Vaccari.

 

Questo lavoro è finito, e gli  scopi sono stati più volte dichiarati.  Un lavoro non semplice, il nostro, che
speriamo sia utile  a tutti coloro che sono interessati a misurare una parte degli  effetti del  proprio voto,
espresso lo scorso 25 settembre. Ma speriamo sia utile anche a  quel 28% di cittadine e cittadini che quel
giorno non hanno espresso alcun voto. Il numero degli iscritti ai Partiti e dei loro attivisti è in calo da tempo,
mentre i dibattiti politici (e non solo) godono di platee assai ridotte. I social più interattivi sono il regno
dell’antipolitica più bieca, almeno a livello di commenti. Una recente indagine europea ha rilevato che il 59%
degli  italiani  vorrebbe  sostituire  i  politici  con  l’Intelligenza  Artificiale.  La  progressiva  riduzione  della
partecipazione degli italiani alla vita civica, certo non soltanto a livello politico, è una delle tante emergenze
del nostro paese. 

Il nostro piccolo contributo aspira a ricordare quella emergenza. 

 

 Modena, 10 febbraio 2023
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